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基本法委員會副主任梁愛詩10月6日在出席香港專業
進修學院舉辦的「一國兩制15年之回顧與前瞻」活動
時，以「回歸以來的法律挑戰」為題發表演說，提出

「一國」與「兩制」兩者不可缺一，而「一國」是前
提，但回歸後一系列涉及中央與香港關係的案件，反
映香港法律界，甚至法官等都對中央與特區關係缺乏
認識。

本港法官老虎屁股摸不得畸形現象應改變
梁愛詩提出的問題和善意的批評實事求是，切中肯

綮，引起不少正面的反應，但反對派喉舌和政客則近
乎傾巢而出對梁愛詩肆意攻擊、誣衊和謾罵，正說明
梁愛詩提出的問題一針見血，擊中了反對派借「維護
香港法治」幌子卻破壞「一國兩制」和《基本法》之
下香港法治的要害。反對派喉舌《蘋果日報》誣衊

「梁愛詩要做法院太上皇」，聲稱「梁女士的批評沒有
根據，沒有理據」，反對派「四人幫」之一的李柱銘，
則誣衊梁愛詩「試圖破壞香港法治核心價值」。這涉及
香港法律界甚至法官是不是不可以批評，是不是老虎
屁股摸不得？實際上，「人非聖賢，孰能無過」，法官
也是人，也會犯錯誤，當然可以批評。

關於法官可以批評的論述，最有名的莫過於曾做過
英國皇家大法官的思想家培根關於水源與水流的比
喻：「法官一次不公正的裁判，其惡果甚至超過十次

犯罪。因為犯罪雖然觸犯了法律，但只是污染了水
流；而法官不公正的裁判則毀壞法律，就好比污染了
水源。」近日，英國提塞德區刑事法庭（The Teesside
Crown Court）的彼得．鮑爾斯（Peter Bowers）法官在
對一名盜竊犯宣判時發表評論說：「在我來看，一個
人去別人的房裡偷東西需要巨大的勇氣。我是不會有
這個膽量的。」英國首相卡梅倫批評這名法官說，盜
賊是懦夫，而不是這名法官所稱的「勇士」。新加坡總
檢察署曾針對一宗批評法官的案件作出以下聲明：

「一名法官可被批評，甚至可因為錯誤詮釋法律條文或
曲解事實，或作出錯誤決定或判決，而遭強力抨擊。
律師、學者和一般公眾經常這麼做。」可見，梁愛詩
批評香港法律界甚至法官等都對中央與特區關係缺乏
認識，既實事求是，又符合若法官有不足之處可以批
評的普世規則。香港法律界甚至法官老虎屁股摸不得
的畸形現象，應該改變了。

不顧事實信口雌黃誠信何在
李柱銘誣衊梁愛詩「試圖破壞香港法治核心價值」，

但什麼是「香港法治核心價值」？「香港法治核心價
值」包括許多元素，但尊重《基本法》與「一國兩制」
才是香港法治最重要、最切實、最可貴的核心價值
觀。梁愛詩以有關居港權問題的「吳嘉玲案」判決為
例，指出「如果（法官）是知道中央與特區的關係，

就不會犯下錯誤」。換句話說，如果法官是尊重《基本
法》與「一國兩制」，就不會犯下錯誤。

1999年1月29日的吳嘉玲案，終院指香港法院有權力
宣佈全國人大常委會的決定是無效及違法的，並背離

《基本法》立法原意裁定港人所有內地子女可享有居港
權，結果引發了一場憲制危機和可能釀成160多萬內地
移民湧港的人口危機。1999年6月26日人大釋法，化解
了香港面臨的一場人口危機。終審法院在同年7月20日
的判辭中強調，人大常委會對《基本法》的解釋權力
源自中國憲法和《基本法》，特區法院將以人大釋法為
依歸。明明終院的判辭已強調尊重中央的憲制權力，
但與反對派關係密切的港大法律學院助理教授張達明
在攻擊梁愛詩時閉㠥眼睛撒謊說：「終審法院有權裁
定中央決定違法沒有錯誤，是天經地義」，如此不顧事
實，信口雌黃，誠信何在？

香港任何法例都不能凌駕《基本法》
公民黨大狀吳靄儀在攻擊梁愛詩時聲稱：「本港法

官向來根據法例判案，不會考慮中央及特區的關係。」
但香港的任何法例都不能凌駕《基本法》，《基本法》
並非一般的普通法，而是香港的憲制性法律，因此對

《基本法》字面含義的解釋，必須放在整個法律文本
中，必須顧及《基本法》的統一性和完整性，涉及中
央與香港關係的判案必須考慮中央及特區的關係。如
果法官不了解與《基本法》立法原意有關的資料，缺
乏對中央與特區關係的認識，只根據法例的表面字義
來判案，那麼任何一個受過普通教育的人都可以當法
官，社會何必賦予法官重託並給予高薪厚祿？

梁愛詩又提到，香港回歸後因被部分人批評「破壞
『一國兩制』及法治」，一直未有將回歸前適用於英女
王、英國國會及港英政府的原有法律，透過法律適應
化而將之轉化至包含國家領導人、全國人民代表大會
等中央政府代表，而只涵蓋特區政府，「當時（反對
派）的批評是利用深層次矛盾、大家對共產黨的恐

懼，所以很驚中央政
府插手，但如果看清
楚《基本法》，有些
條文是賦予中央角色
的，這樣切了一塊⋯
⋯（部分人的）其實
是『去中國化、去中央化』，試圖要令香港獨立，完全
不受國家約束。」

「去中國化」搞「港獨」必然物極必反
反對派喉舌和政客對梁愛詩攻擊和誣衊，暴露出

「去中國化」的意圖。公民黨黨魁梁家傑聳人聽聞稱，
「本港行政和立法機關已被染紅，在中央眼中僅餘司法
機關唔聽話」，他聲稱「如果連法治都失守，可能我㜺
自己都唔會認得香港」。梁家傑預告或在下周特首答問
大會上當面要求梁振英回應。梁家傑的「染紅論」，是
公民黨在立法會選舉期間「擋住香港赤化」謬論的重
彈。

實際上，梁家傑一貫有「去中國化」的表現。2002
年12月，以公民黨前身四十五條關注組為重要成員的
大律師公會，當時由公民黨現任黨魁梁家傑擔任主
席，竟然提出要求特區政府「尊重在正當政治過程中
推動分裂的正當性」，鼓吹「民族自決」、「高度自決」
論，公然主張搞「港獨」分裂國家。2005年4月6日，
梁家傑在立法會聲稱，回歸至今「見到的事實是香港
只由一個英國殖民地變成一個中國殖民地」。這是赤裸
裸的「去中國化」的謬論。

梁家傑「擋住香港赤化」，實質上是「反回歸」、
「反中央」、「去中國化」搞「港獨」，結果必然是物極
必反。因為「去中國化」，會導致香港出現「恐共反赤」
的麥卡錫式白色恐怖，出現族群分裂、社會分化的局
面，出現愈來愈抗拒和疏遠內地並妖魔化兩地經濟融
合的情況，最終「去中國化」會成為香港的發展瓶
頸，這些都絕非港人之福！

梁愛詩善意批評指出，回歸後一系列涉及中央與香港關係的案件，反映香港法律界、甚至法

官等都對中央與特區關係缺乏認識。梁愛詩提出的問題和善意的批評既實事求是，又符合若法

官犯錯可以批評的普世規則。香港法律界和法官老虎屁股摸不得的畸形現象，應該改變了。反

對派喉舌和政客對梁愛詩肆意攻擊、誣衊和謾罵，正說明梁愛詩提出的問題一針見血，擊中了

反對派借「維護香港法治」幌子卻破壞「一國兩制」和《基本法》之下香港法治的要害。反對

派喉舌和政客對梁愛詩的攻擊和誣衊，暴露出「去中國化」的意圖，其實質是「反回歸」、「反

中央」、搞「港獨」，這嚴重危害港人福祉，結果必然是物極必反。

梁愛詩提出的問題切中肯綮
王紹爾 資深評論員
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯在今年的立法會選舉中取
得13個議席，進一步鞏固了該黨作為立法會「第一大黨」的地位。
據香港研究協會昨日公布的最新民意調查結果顯示，16個在立法會
內擁有議席的主要政黨及政團中，民建聯的支持度評分錄得最大升
幅，較2個月前進行的調查上升0.12分至2.91分，排名第二位。

料受惠立選佳績
香港研究協會於10月3日至8日訪問了1,098名市民，要求受訪者為

立法會擁有議席的16個政團支持度評分，以1分為非常不支持，5分
為非常支持，結果發現有7個政團的支持度錄得顯著升幅，其中以
民建聯升幅最顯著，其次為上升0.11分的「人民力量」，最新評分為
2.33分，排在第七位，公民黨及工黨則同時上升了0.1分，分別得
2.73分及2.64分，排第四及第八，估計是受惠於立法會選舉的成績理
想。

民主黨跌至第七
在政黨支持度排名方面，街工以2.92分居首，評分較前升0.09分，

首次被納入調查的教協以2.8分排第三。同時，同樣首次納入調查的
「新民主同盟」（范國威）及新世紀論壇（馬逢國）分別得2.51分及
2.28分，前者排第十，後者排十四。而在選舉中慘遭滑鐵盧的民主
黨，其支持度則錄得最大跌幅，跌0.09分至2.64分，與工黨位列第
七。社民連（梁國雄）則以2.19分繼續包尾。

香港研究協會分析指，逾5成主要政團評分錄得上升，相信在立
法會選舉過程中，各候選團隊積極宣傳，致力改善工作表現，成功
提升政團形象有關，但所有政團支持度評分仍然不足3分，低於一
般水平，值得關注；並促請各政團在新屆立法會會期，針對發展經
濟、改善民生議題，多作理性及具建設性的討論，集思廣益，提出
更多符合市民所需的政策建議，以爭取更多市民的支持。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯
13名立法會議員於昨日正式宣誓就職，
並於同日公布各政策範疇的政策發言人
（見表）。民建聯昨日指出，透過清晰分
工，可令各立法會議員更好地服務社
會，並承諾定會秉持「真誠為香港」的
創黨理念，落實競選政綱中提出的各項
內容，務求推動經濟、民生政策，積極
推動建立理性、務實和包容的政治環
境，讓議會重回正軌，並會認真聽取市
民意見及監督，克盡己責努力建構更好
的明天。

在民建聯創黨主席曾鈺成昨日在立法
會會議成功連任立法會主席後，民建聯
隨即公布了各政策範疇的政策發言人名
單，而在今年當選的新星中，副主席蔣
麗芸將負責人力事務，港島區的鍾樹根
負責民政事務，新界西的梁志祥、陳㞫
鑌會分別負責房屋事務及衛生事務，新
界東的葛珮帆會負責經濟發展、資訊科
技及廣播事務，而漁農界議員何俊賢則
會負責食物安全及環境衛生事務。

22副手將重編配合
為培育年輕的政治人才，民建聯設立

了政策副發言人制度，讓黨內年輕人擔
任副發言人，並以師徒制讓他們跟隨

「正發言人」學習「實戰」。
不過，民建聯第四屆22名政策副發言

人在經歷了兩輪合共4關的甄選後，於
今年6月初正式就任，惟在立法會選舉
後，各政策正發言人昨日因應選舉結果
而有所調動，故民建聯發言人表示，在

昨日各政策範疇的正發言人落實後，該
22名副發言人稍後亦會重新編排他們負
責的政策範疇，繼續在不同崗位為香港
出謀獻策。

■葛珮帆宣誓就

職。 彭子文 攝

■盧偉國宣誓就

職。 彭子文攝

民建聯議員分工
政策範疇 政策發言人

司法及法律事務 譚耀宗

公務員及資助機構員工事務 譚耀宗

福利事務 譚耀宗

保安事務 葉國謙

政制事務 葉國謙

教育事務 李慧㠒

財經事務 李慧㠒

交通事務 陳鑑林

工商事務 黃定光

環境事務 陳克勤

發展事務 陳克勤

經濟發展事務 葛珮帆

資訊科技及廣播事務 葛珮帆

房屋事務 梁志祥

衛生事務 陳㞫鑌

人力事務 蔣麗芸

民政事務 鍾樹根

食物安全及環境衛生事務 何俊賢

資料來源：民建聯

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

林鄭吳克儉今訪深
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

特區政務司司長林鄭月娥今日

（11日）上午會前往深圳，出席香

港中文大學（深圳）批籌儀式。

教育局局長吳克儉會隨同前往深

圳，並於同日下午返港。

香港中文大學與深圳大學合辦

香港中文大學（深圳）是實施

《粵港合作框架協議》於2012年

的重點工作之一。　

財爺今赴IMF東京年會
香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）財政司司長曾俊華今日

（11日）前赴東京，以中國代

表團成員身份出席於明日（10

月12日）舉行的國際貨幣基金

組織和世界銀行集團年會。

曾俊華將於周六（13日）晚

返港。在曾俊華離港期間，

會由財經事務及庫務局局長

陳家強署任財政司司長。

葛珮帆盧偉國
聯署倡設科技局

聯署發起人之一、曾任互聯網專業人
員協會主席的葛珮帆昨日表示，香

港的科技發展政策一直不足，而對科研的
投資也不足夠，令香港的資訊科技業GDP
佔總體不足0.8%，與日本、新加坡、台灣
有很大的差距，擔心特區政府倘對科研投
入繼續不足，會大大影響香港的長遠競爭
力，故認為有必要盡快成立一個專責的政
策局，全面考慮香港的科研發展。

已獲逾10議員支持
她續說，梁振英在競選期間，提出要成

立科技及通訊局，卻因政府架構重組方案

未獲立法會通過，令該局的成立變得遙遙

無期，故自己和盧偉國已於前晚致函業界

40多個團體，希望他們參與促請政府盡快

成立科技及通訊局的聯署行動，並已獲10

多名關心科技發展的議員參加聯署，並會

將收集到的簽名交給梁振英。

將晤蘇錦樑商政策
另一聯署發起人盧偉國亦坦言，香港經

濟需要向前發展，增強國際競爭力，而發

展創新科技數碼經濟是必然的道路，尤其

在梁振英提出成立科技及通訊局的建議

時，廣受業界支持，也有很多巿民贊同，

故即使3司2副司14局在上屆會期「被否

決」，但特區政府有責任制訂和落實政策，

推動香港發展創新科技，「即使今屆未必

會再整體地推出原本的（政府架構重組）

方案，我們認為科技和通訊局是可取的，

也是一個非常非常重要的政策局，為香港

長遠的科技及通訊發展策略做實事，推動

發展」，故要求梁振英盡快兌現競選承諾成

立通訊及科技局。

在特區政府成立科技及通訊局之前，葛

珮帆及盧偉國會聯同業界約見蘇錦樑，探

討制訂長遠的科技政策，包括進一步落實

在香港發展數據中心，發展綠色科技，及

為企業科研提供雙倍免稅等：「我們不可

以一日無科技政策，就算這個局未可以成

立，我們都希望政府落實長遠科技政策⋯

⋯我們即將和業界約見蘇錦樑局長，希望

和他進一步商議如何制定長遠科技政策和

如何有一個時間表落實執行。」

料反對派最終贊同
另外，被問及目前有多少立法會議員參

與聯署時，葛珮帆坦言，在昨日已參與聯

署的同事中，並沒有反對派議員，但她相

信科技及通訊局對香港未來發展非常重

要，而建議爭議較小，反對派議員最後都

會支持有關的建議。盧偉國則表示：「希

望各位議員根據每一個建議事情作出持平

公正的看法，我很樂意、很希望得到廣泛

派別議員支持。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在

立法會昨日舉行首次會議後，兩位

「急市民所急」的立法會新貴—民

建聯新界東議員葛珮帆，和工程界

議員、「經民聯」成員盧偉國，即

在同日發起資訊科技界及立法會議

員的聯署行動，要求特區政府盡快

成立科技及通訊局。他們會將有關

簽名呈交行政長官梁振英，又會聯

同業界約見商務及經濟發展局局長

蘇錦樑，商討在成立政策局前的長

遠科技政策。

■民建聯13名政策發言人在立法會外大合照。 香港文匯報記者梁祖彝 攝


